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□本报记者 汪磊

“学生拍得上瘾，脱离了游戏层
面，有点赌博的味道。”“我们小时候也
收集烟盒和‘洋片’，但感觉跟这个完
全不一样。我儿子还在淘宝上花钱
买，拿去跟朋友玩输赢。”“他们（学生）
不敢带到班级里来，但听说在家都玩
得很疯。”如今，在学生中风靡的“烟
卡”，引起很多老师、家长的吐槽。记
者为此展开了调查。

“烟卡”在学生中流行，可随意获取

记者在北环新村广场看到，3 个小
孩聚集在一起，其中1 个孩子打开一条

“黄金叶”往地上倒，烟盒里掉出来的不
是香烟，而是几十张“烟卡”。面对记者，

“小孩哥”掏出一个“南京”烟盒，把烟盒
顶盖撕下来拆开摊平，三下五除二就折
好了一张“烟卡”。“这种‘南京’烟盒，在
路上都能捡到，所以不稀奇。‘中华’‘和
天下’的十分稀有。”

“小孩哥”又和伙伴向记者展示了

“烟卡”的玩法，将两张“烟卡”并排放在
一起，用“锤子、剪刀、布”来决定谁先拍，
先拍翻“烟卡”的，就可以赢走对方的
卡。“我的‘烟卡’都是自己折的，烟盒问
家里人要的，因为稀有的捡不到。当然，
也可以直接在小店和网上买。”他对弄到

“烟卡”的途径很熟悉。
记者走访时发现，在小区、公交地铁

站，经常可见手里拎着香烟条盒的小男
孩。“他就是拿大人抽剩的烟盒，自己折
一些玩。只要不过分，我们也不太干涉，
就怕他迷上烟盒甚至模仿吸烟。”在地铁
站，一位奶奶看着身旁玩“烟卡”的孙子
说。

禁止“烟卡”游戏，需社会共同努力

记者咨询了多所小学的老师，发现
大部分学校都有学生玩“烟卡”。“3年级
往上的很多孩子在玩。我们不允许带到
学校，但在家里玩，学校就管不了了。这
种游戏‘烟卡’和我们小时候的‘洋片’、
奇多圈、水浒卡还是有区别的。一是‘烟
卡’有等级，容易让孩子们攀比；最担心
的还是孩子因为‘烟卡’对吸烟产生好奇
心。”城区某小学的一位老师道出了担
忧。

“住在楼里的小朋友很痴迷这种游
戏，看见我就问我要烟盒。”家住新闸的

市民周亚峰告诉记者。
虽然很多孩子玩“烟卡”游戏，但

也有学生很反对玩“烟卡”。近日，钟
楼区西林派出所接到一名男孩报警，
称看到有人在小区楼下玩“烟卡”。原
来，这名 12 岁的小男孩当晚在小区楼
下玩，碰到一群孩子在拍“烟卡”，立刻
上前劝阻。劝阻无效后，男孩用电话
手表报了警。

“你的制止很正确！‘烟卡’会使学生
对吸烟产生兴趣和好奇心，有些同学已
经不再是玩游戏，而是正在升级为押注
赌博。这种现象应该制止！”民警表扬了
小男孩的行为，也对在场的学生们进行
了批评教育。

执法部门加强检查，杜绝线下
“烟卡”销售

记者在淘宝搜索“烟卡”，相关商品
的品类数量高达数万件，销榜冠军 7 天
热销超过“2万+”，价格从几元到近百元
不等。其中，常州相关的商品也有 661
件，售卖“烟卡”的网络店铺600家。记
者咨询多家店铺，对方都表示自己的“烟
卡”绝对保真，至于烟盒来源，有的称是
从烟店回收，有的则讳莫如深。根据香
烟价格和市场流通程度，“烟卡”被分为
不同等级。

在线下的文具店、小超市，也存在
售卖“烟卡”的行为。记者了解到，新北
区市场监督管理局三井分局对辖区内
校园周边商户进行检查，发现销售“烟
卡”的商铺 1 家，现场对其责令整改，
并下架相关产品；金坛区市场监管局
与区烟草局联合对校园周边售卖“烟
卡”现象开展专项检查，共发现 3 户商
家存在售卖行为，经执法人员劝导教
育，商家主动下架并销毁违法违规经
营的“烟卡”。

心理专家：堵不如疏

“烟卡”游戏的蔓延，引发了不少家
长的担忧。市心理卫生协会理事长朱坚
表示，“烟卡”满足了小学生游戏、社交的
心理诉求，与集卡、玩卡游戏有相似之
处：“但还是有所区别的。比如，‘烟卡’
分等级，有孩子为了收集高档烟盒使用
各种办法，过早地了解香烟，以及香烟的
品牌和价格。烟盒上残留的味道很浓，
也会让他们过早熟悉烟味。”

老师、家长不让玩，更会激起孩子们
的好奇心，朱坚认为，堵不如疏：“如果家
长看到自家孩子痴迷‘烟卡’，干脆就向
孩子科普一下吸烟、尼古丁的危害性，让
他们自觉远离香烟，慢慢失去对‘烟卡’
的兴趣。”

“烟卡”游戏风靡的隐忧

本报讯（常体 吕亦菲）8月12日至
18 日，2024 年全国少年体操 U 系列锦
标赛在江西婺源举办，共有29个省市区
的382名运动员参赛，江苏体操队组织
20名运动员参赛。其中，常州培养的运
动员陶琳琳、司琪、陈嘉怡、杨伊一和徐
世博5人共收获5金3银2铜。

比赛中，女子体操运动员陶琳琳表
现优异，先与司琪、汤鑫垚、汪嘉璐以
160.644 分合力斩获女子 10 岁组团体
赛金牌，之后，又强势包揽女子10岁组
个人全能、跳马、高低杠、平衡木4个单
项赛事的金牌，还拿下了女子10岁组自
由体操、蹦床2个单项赛事的银牌，一人
收获 5 金 2 银，刷新了常州运动员参加
全国少年体操 U 系列锦标赛的最好成

绩。
陶琳琳生于 2014 年，2019 年被选

入常州市青少年业余体育学校体操队。
据常州市青少年业余体育学校体操队教
练员、陶琳琳的启蒙教练高垚说：“她的
动作发力节奏比较好，通过一段时间的
训练考核，同一批的七八个孩子中，只有
她和司琪留下了。”

在2022年第二十届省运会中，陶琳

琳收获了 1 金 1 铜。高教练说，从那时
起，她有了更大的目标，在训练中也更加
积极，陶琳琳的身体素质和心理抗压能
力都不错，因此今年 2 月被选入省少体
校。

全国少年体操 U 系列锦标赛是在
全国范围内选拔优秀体操后备人才的重
要比赛，对于中国竞技体操的发展具有
重要作用。

全国少年体操U系列锦标赛收官

常州健儿收获5金3银2铜

创建创建国家全民运动健身模国家全民运动健身模范市范市
本报讯（记者 吕亦菲）8月19

日—20日，2024年江苏省青少年空
手道锦标赛在常州举行。来自全省
10个设区市的100余名运动员齐聚
中天钢铁体育馆，以武会友。由常州
市业余军体学校组建的常州空手道
队派出13人出战。

该项赛事属于2024年“中国体
育彩票”江苏省青少年阳光体育运
动联赛项目，由江苏省体育局、江苏
省教育厅主办，常州市体育局承办。

比赛分为甲组（16—17岁）、乙
组（14—15岁），设多个体重级别组
手、团体组手，以及个人型项目，采
用世界空手道联盟（WKF）2024年
最新竞赛规则。据悉，本次赛事空

手道项目首次在省级比赛执裁过程中
使用中文口语。

赛事旨在推动空手道运动的发展，
提高青少年身体素质，增进全省青少年
空手道运动员的交流，检验夏训成果，
培养和输送更多的后备人才。比赛中，
运动员们不仅展示了技艺水平，也体现
了团队精神和竞技精神。在激烈的对
抗中，他们相互尊重、遵守规则，展现了
空手道运动员的良好风貌。

空手道是我市社会力量办队项
目。2019年，常州市业余军体学校与
常州市普庆体育文化发展有限公司签
订合作办队协议，由该公司主要负责
常州空手道队的选材、训练、参赛等日
常管理工作。 夏晨希摄

江苏省青少年空手道锦标赛在常州举行

全省100余名运动员以武会友

□缇彩

巴黎奥运会上，中国体育健儿们
展现出非凡的斗志、顽强的拼搏精神，
勇夺 40 枚金牌、27 枚银牌、24 枚铜
牌，向世界展示了中国体育的实力和
风采，传递了中华体育精神。在中国
运动健儿的逐梦道路上，中国体育彩
票一直在默默护航。

“奥运争光计划”为体育梦筑基

北京时间 8 月 8 日凌晨，巴黎奥
运会女子举重 49 公斤级决赛，湖南
桂阳籍选手侯志慧成功卫冕。约
20 个小时后的女子举重 59 公斤级
决赛，桂阳籍选手罗诗芳也获得金
牌。

桂 阳 又 一 次 被 称 为“ 冠 军 之
乡”。一个 96 万人的县，目前已培
养出全国冠军 54 个，世界冠军 57
个，奥运冠军 2 个。据了解，1999
年，根据“奥运争光计划”，桂阳县体
委和桂阳三中联合开办县业余体校
举重队招收举重苗子。自 1995 年

“奥运争光计划”颁布实施后，国家
体育总局每年都会拿出一部分彩票
公益金用于支持该计划，截至 2023
年底已累计支出超 130 亿元。这些
公益金被广泛用于场馆建设、训练

器械等基础设施完善，并为运动员
备战、比赛、出国集训，奥运会、亚运
会等重大体育赛事的筹备和举办提
供资金保障。

公益金助力优势项目传承发展

巴黎奥运会上，中国游泳队共夺
得2金3银7铜。12枚奥运奖牌创造
历届之最，潘展乐创造新世界纪录令
人振奋。“一个人的泳池，可以游得很
快！一群人的泳池，可以游得更快！
我不是一个人在战斗，背后是强大的
中国队！大家的期望，我在下水前的
一刻感受到了。”潘展乐在社交媒体上
分享自己的喜悦：“我的这块金牌，献
给伟大的祖国！”

今年 3 月，潘展乐来到北京市东
城区分司厅小学，参加由体彩公益金
支持的“中华体育精神大讲堂”校园宣
讲、“冠军体育课”运动员进校园活动
时说：“作为一名专业运动员，自己不
能忘记初心，要努力训练，最重要的目
标就是为国争光。正是一代代中国体
育人的拼搏奋斗让中华体育精神历久
弥新。”

体彩与体育健儿双向奔赴

体彩公益金为体育健儿追梦之路
护航，运动健儿也为体彩事业发展贡

献力量。近年来，多地体彩聘请运动员
担当公益形象大使。据统计，共有超过
100名运动员为体彩“代言”。

北京时间 8 月 2 日，湖北体彩公益
形象大使王宗源与队友龙道一携手出
战，夺得巴黎奥运会跳水项目男子双人
3米跳板金牌。2021年王宗源被聘为湖
北体彩公益形象大使，经常参与体彩的
各类公益活动。

我国体育事业得到了体彩公益金
的大力支持，而众多奥运冠军也乐于
参与中国体育彩票组织的各类体育
活动，为弘扬中华体育精神、普及体
育文化、传播公益理念尽己之力、发
光发热。

中国体育彩票推出的“社区健身
课”项目中，奥运会女排冠军惠若琪
亲自指导，通过科学的训练方法帮助
大众唤醒身体、激活全身能量；奥运
会花样滑冰冠军韩聪、隋文静针对长
期 伏 案 工 作 者 ，设 计 了 缓 解 腰 酸 背
痛、放松压力的健身课程；奥运会体
操冠军邢傲伟开设了亲子互动板块，
通过趣味横生的运动游戏，促进亲子
间的交流……

体彩公益金为运动员实现冠军梦想
插上了翅膀；奥运冠军以自身之力，向社
会大众展示体育彩票的品牌内涵。这就
是一场爱的双向奔赴。

奥运健儿奋力拼搏，中国体育彩票保驾护航

本报讯（常体 吕亦菲） 日前，
常州市慈善总会文圆健身气功爱心
慈善基金正式成立。基金上线当
日，爱心人士李志燕就将首笔善款
100999元捐入基金。

李志燕是国家级健身气功社会
体育指导员，常州市健身气功协会常
务副会长，常州市天宁区青龙街道健
身气功协会会长。多年来，李志燕通
过组织骨干培训班、社区教学、亲子
夏令营等活动，在天宁区青龙街道各

村（社区）普及健身气功、五禽戏、六字
诀、八段锦等功法，带出了10多个领
队、20余名教练，上万人次跟她练习健
身气功，并连续多年获全国、省、市级的
健身气功大赛荣誉。

在常州市慈善总会的帮助下，她成
立了文圆健身气功爱心慈善基金。据介
绍，该基金将优先用于健身气功教学免
费培训、推广普及、交流比赛和影像宣
传，同时，也将兼顾卫生、教育、科学、文
化等慈善事业的发展，以及乡村振兴。

文圆健身气功
爱心慈善基金成立

本报讯（常体 吕亦菲） 为加快推
进我市全民健身与全民健康深度融合，
积极响应《常州市运动健康指导门诊建
设实施意见》等文件精神，培养“体卫融
合”运动促进健康专项人才，8 月 14 日
上午，2024 年常州市“体卫融合”运动
促进健康专项人才培养运动处方培训
班开班。

本次培训班由常州市体育局、常
州市卫生健康委员会主办，常州市体
育科学学会承办，运动是良医研究院
协办。

来自全市多所正在开展或拟开设运
动健康指导门诊的基层医疗机构的，从
事运动促进健康工作的医生（包括社区
医生、家庭医生、全科医生、康复医生、公
卫医生）、护士、康复治疗师共32人参加
培训。

本次培训班持续 2 天，特邀多位业
内专家进行授课，内容涵盖运动行业发
展、药物与运动、运动营养学、运动心理
等多个领域。本次培训班还设置了案
例分析、实操演练等多种授课形式，帮
助学员更好地掌握运动处方的相关知
识和技能。

“体卫融合”运动促进
健康专项人才培养

运动处方
培训班开班

本报讯（李青 薛亚萍 周茜）近日，
我市金坛一名工人在工作时发生意外，
右足脚踝部位完全离断，骨骼、肌肉、神
经、血管断裂外露，断端大量出血，被送
到南医大三附院（常州二院）阳湖院区急
诊。

“当时情况非常危急，我们立即开通
了绿色通道，急诊、创伤中心手足外科等
多学科迅速联合抢救，并做好患者及家
属的安抚工作。”南医大三附院（常州二
院）手足外科副主任周福临回忆。

经过大量输血等积极抢救后，患者
生命体征逐渐平稳。此时，手术室里的
再植专家们已在无影灯下、显微镜前做
好了“鏖战”的准备。医生们分别对患
者断足的近端伤口和远端离断部分进
行处理，清创、去掉污染组织，修整骨折
断端，标记重要血管、肌腱位置，克氏针
外架固定……随后，手术进入最关键，
也是最精密的环节——吻合血管、神
经、肌腱。长达 6 个多小时的手术中，
每一个细小操作，都关乎患者肢体最后

是否能“存活”。
“当再植完成，松开止血带，看到患

者曾经苍白、干瘪的足趾再次变得红润、
饱满，那一刻，我们每一位医生的心中都
充满了喜悦。断足保住了！”周福临说。

此次断足再植手术的顺利完成，得
益于高效的急诊救治绿色通道和精湛
的四肢显微外科技术。周福临解释，显
微再植手术需要在显微镜下进行血管
吻合，并保证吻合后血管通畅，一般都
要耗费数个小时，极大地考验着医生的

技术与耐力。断肢再植的术后护理同
样重要。患者需要经历血管危象、疼
痛、感染等多重考验，及时发现、准确判
断、果断处理，这些都是专业护理人员
的必备技能，只有这样才能保证患者在
术后7—10天建立起新的血液循环，成
功再植。

周福临提醒市民，一旦不幸发生肢
（指）体离断，应及时使用止血带及局部
加压法止血，止血带每小时松放一次，断
肢（指）应存放于 4℃左右干燥环境中，
可用清洁布料包裹后，再用塑料布包裹，
天气炎热时周围可放置冰块。最重要的
还是要第一时间到医院就诊，争取最短
时间保全肢（指）体，挽救生命。

奋战6小时，成功再植断足

为增强辖区中小学生对水资源保护的意识，培养孩子们节约用水的良好
习惯，8月14日上午，武进国家高新区十里社区工作人员带领20余名青少年，
参观大禹水务有限公司武南污水处理厂，探寻“污水变清流”的秘密，激发孩子
们对探索自然与科技融合的兴趣。 周雁 高岷图文报道

本报讯（董心悦 潘韵）“感谢
工作人员及时处理、耐心协调，让我
们业主维护了自身的合法权益。”近
日，溧阳市某小区两位业主代表将
一面绣着“市场监管暖人心 秉公执
法为人民”的锦旗送到了溧阳市市
场监管局古县分局，感谢执法人员
维护业主的合法权益。

今年 6 月底，某小区业主向溧
阳市市场监管局古县分局反映，该
小区物业在收取充电桩电费时，存
在违规加价的问题。

经执法人员调查并向供电部门
核实，该小区物业收取业主充值的
电费时，未执行政府定价。“本来一
度电是0.6元，物业却要收0.8元。”
执法人员表示，该行为涉嫌违反《中
华人民共和国价格法》第十二条的
规定。溧阳市市场监管部门立即对
该小区物业进行立案调查，初步排

查涉及业主约30户。
“处罚不是目的，规范才是根本。”

立案查处的同时，执法人员向该小区
物业负责人耐心讲解了转供电的相关
政策，责令其停止违规加价收取业主
电费的行为，并退还多收费用。

目前，该小区物业已及时调整电
费单价，规范收费的同时进行电费核
算，准备向业主退还多收取的 2 万余
元电费。下一步，溧阳市市场监管部
门将对辖区内的小区逐一排查，严厉
打击价格违法等侵犯业主权益的行
为。

物业多收2万元电费
市场监管及时维权
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